

(第一類 第四号)

第二回國会 司法委員会議録 第四十一号

(六一七)

昭和二十三年六月二十五日(金曜日)

午前十時四十分開議

出席委員

委員長 井伊 誠一君

理事 鐵治 良作君

岡井藤志郎君

花村 四郎君

山口 好一君

石井 繁九君

榎原 千代君

吉田 安君

酒井 俊雄君

出席國務大臣

國務大臣 鈴木 義男君

出席政府委員

檢務長官 木内 貞益君

専門調査員 村 敏三君

専門調査員 小木 貞一君

法務監事務官 野木 新一君

本日の會議に付した事件

○刑事訴訟法を改正する法律案(内閣提出)(六九号)

○井伊委員長 会議を開きます。

○花村四郎君 ただいま議題に相なつておりまする刑事訴訟法改正法律案についての質問をいたします前に、関連質問として、「本法務総裁にお尋ねいたしておきたいと思うのであります。それは西尾國務大臣に関する問題であります。この問題に関しては、少くとも最も直接の関係のあるする本委員会で、前に質問をいたすべきであ

つたのでありますするが、ついにその機

会が与えられず、關係のないと言え

ば語弊がありますが、比較的關係の薄い予算委員会において質問せられたよ

うな結果に相なつたのであります。こ

の西尾國務大臣の政令違反に関します

問題が起きましたことは、まことに

議会人として、私ども遺憾に思ひま

するが、昨日は不信任案を議会に提出

せられるに至り、相当世間の耳目を轟

動するような情勢に相なつてきたので

ありまして、この事件のなりゆきこそ

は、全國民が等しく見守つておるとこ

ろでありまするので、法務監事といなし

ましても、きわめて、眞實に、しかも

公正に扱わなければならぬことであ

りますれば、西尾國務大臣に対しまする

政令違反は、すでに検察当局において

は起訴と決定し、その公訴提起に関す

る書類が、法務監事の手に再び渡つて

おるという話でありますするが、その後

の経過はどう相なつておしましよう

か、その点をお尋ねいたしたいと思

ます。

○鈴木國務大臣 お答えをいたしま

す。西尾國務大臣の政令違反に関する

起訴の裏謬は、ただいま私のところに

まいつております。慎重に諸般の事情

こういうことにいたそうと考えております。

○花村委員 まことにごもつともなお

話でありますするが、しかしこれとても

あまり慎重を期するという意味で、荏

苒日子を遷延いたすようなことがあり

ますれば、かえつて世の疑惑を招くに

至り、また殊にその政党を同じじゅうい

たしておりまする法務監事のこの問題

に対する態度等につしても、疑惑をさ

しはざまれるところのおそれなきを得

ないのでありますて、かようなこと

は、まさに公正であるべき司法権に

まで、ひいては疑問をもたれるにいた

るおそれなきを得ないのであります

て、まさに社会環視的と相なつて

おるだけに、重要な観點から、速やかに

あります。そこで慎重もいのである

が、こういう問題はなるべく速やかに

その全貌を明確にして、そらして公衆

おるという話でありますするが、その後

の結末をつけるということであるべき

ように思うのでありますが、その時期

というのは、いつごろになりますよ

うか。時期も長い時期がありますよ

うか。その点をお尋ねいたしたいと思

います。

あつたのでありますするが、今のところ

そういうふうに疑われても、やむを得

は運ばれましょか、どうでしょ

か。そんなところに見透しがあるのじ

やないですか。

○鈴木國務大臣 大体そのようにお考

えいただいよろしいと思うのであり

ます。最初この問題をいかに扱うべき

かということにつきましては、いろい

うな方面との交渉をいたし研究をいた

しました結果、日本の国情、國家の現

況といふものを考えまして、諸般の事

情を考慮して適当に処理すべきもので

ある。こういう結論に到達した結果、

申して、レフということをはつきり申

し上げることは、非常にむずかしいの

でありますて、遠からざる将来とい

ふるに御了承を願いたいと思います。

○花村委員 法務監事の言われるこ

とであります。ごもつともであります

が、やはりそれを何らかの形において

現わして、初めて司法権の公正の前に

はどこまでも誠意と誠意をもつていく

ありますから、法務監事の嚴正公正な

立場で、どこまでもよくという氣持

はよくわかるのであります。しかし

誤解をしている向きが相當あるよう

でありますから、法務監事の嚴正公正な

立場で、ただいま参議院ばかりでな

く、一般社会においても、さような

誤解をしている向きが相當あるよう

でありますから、法務監事の嚴正公正な

立場で、どこまでもよくという氣持

はよくわかるのであります。しかし

それはただ言われるのみではいけな

い。やはりそれを何らかの形において

現わして、初めて司法権の公正の前に

はどこまでも誠意と誠意をもつていく

ありますから、裁判権の行使を規定してある法律であります。これが憲法の條款を見てみますと、裁判権という言葉を第六章には、司法権といふ文字を用いています。この司法権と裁判権とはどう違うかということは、学者の間でも議論のわかるところであ

りまして、廣義二様の意味のあります





と戰わねはならぬのであります。しかしそれにもかかわらず、若干の待遇の向上をおかけさまですることができるのでありますから、さらに文化施設費のよろなものを増額していただきまして、到るところの検察廳等には、小さい専門の法律の、殊に古い大法のようものは、どこの裁判所にあるようでありますか、私の言うのは、そういうのでなくして、哲学、宗教、文學、芸術一切の社會事象に関する書物という意味であります。そういうものを使えておいて、欲するところに從つて勉強ができるようにするといふよなことは、最も大切なことである。かように考えておるのであります。また廣くあらゆる方面と交際ができるようゆたかな收入といふことも絶対的に必要な條件であります。とにかくいろいろな点を考慮いたしまして、できるだけ円熟した教養の高い裁判官、檢察官等を得るために努力いたしたいと考えておる次第であります。

○井伊委員長 ちょっと休憩いたします。

午前十一時二十九分休憩

〔休憩後は開会に至らなかつた〕